

EDITORIAL

La pandemia del COVID-19 plantea a nivel mundial un escenario de gran incertidumbre y es muy probable que tenga un impacto económico y social que persista durante años a nivel mundial; aumento del desempleo, aumento de la desigualdad, etc. Por tanto, son muchos los interrogantes que surgen en este nuevo escenario a los cuáles la comunidad académica no es ajena. Son cuantiosas las investigaciones que se están realizando con el propósito de comprender el impacto a corto y a largo plazo en la economía, en la sociedad y en el medioambiente.

Teniendo en cuenta que son muchos y graves los desafíos a los que deben enfrentarse la sociedad y las economías a nivel regional, local y urbano, es necesaria la investigación académica cuyas aportaciones permitan comprender como las economías pueden tomar medidas para hacer frente a los impactos inmediatos y a largo plazo de la pandemia.

Este número especial de La Revista Portuguesa de Estudos Regionais (RPER) que lleva por título **Pandemia Covid-19: Impacto Socio-Económico desde una Perspectiva Regional, Local y Urbana**, tiene como objetivo divulgar investigaciones sobre el impacto, la respuesta al COVID-19, los desafíos y vías de recuperación desde una perspectiva local, regional y urbana. Se recopilan un conjunto de trabajos realizados por investigadores de diferentes países (Malasia, Brasil, Portugal, México, Ecuador, España) que permiten abordar y dar respuesta a problemas concretos surgidos en el ámbito de la actual pandemia por Covid-19. Este número especial pretende ser un instrumento de trabajo, consulta y reflexión.

A continuación, se presenta una descripción breve de cada artículo.

En “*Long-run and Short-run Relationships between Covid-19 and the Loss of Employment in Malaysia: Evidence using GARCH-M, EGARCH-M and PGARCH-M Models*” sus autores Muzafar Shah Habibullah, Evan Lau, Badariah Haji Din, Muhammad Daaniyall Abd Rahman, Musalman Ahmad Iskandar Shah, investigan las relaciones a corto plazo entre la pérdida de empleo y la pandemia Covid-19 en el mercado laboral en Malasia. El modelo PGARCH-M muestra evidencia de los efectos apalancamiento o efectos asimétricos que sugieren que los *shocks* positivos (buenas noticias) aumentan la volatilidad en la pérdida de empleo en mayor medida que los *shocks* negativos (malas noticias) en una situación de crisis.

En el segundo artículo Alessandra Kunz, Eliane Margarete Antonio Bottcher, Maquely Joana Cardoso, Geysler Rogis Flor Bertolini presentan su investigación titulada “*Indicadores que Afetam as Famílias da Região Oeste do Paraná (Brasil) Durante a Crise da Covid-19*”. El objetivo es verificar los efectos de la crisis del Covid-19 en las familias de la región occidental de Paraná (Brasil) en aspectos económicos, sociales, de salud, relaciones familiares, educación y tecnología. Se concluye que la pandemia tuvo efectos negativos en todos los indicadores analizados, y que la tecnología fue la clave para que las personas pudieran seguir trabajando, estudiando, incluso en aislamiento social.

Horacio Nelson Hastenreiter Filho, Luiz Ricardo Cavalcante en su investigación “*Variáveis Associadas à Mortalidade por Covid-19 nos Municípios Brasileiros: um Estudo Exploratório*” identifican las variables significativamente correlacionadas con la mortalidad por Covid-19 en los 5.570 municipios brasileños. Los resultados de las regresiones de corte transversal indican correlaciones positivas y significativas entre muertes por millón de habitantes y las siguientes variables: i) población total; ii) PIB per cápita; iii) inclusión en la región metropolitana; iv) porcentaje de la población de 60 años o más; v) proporción de la población que vive en áreas urbanas; vi) La participación de votos de Jair Bolsonaro en las elecciones presidenciales de 2018.

En el cuarto artículo “*Resiliência em Contexto de Pandemia - Capacidade Adaptativa dos Municípios da CIM-Região de Coimbra*” sus autores Rita Ferreira, Catarina Frade, Rita Martins, recopilaron, sistematizaron y mapearon las medidas de gestión municipal de la pandemia adoptadas en la Comunidad Intermunicipal de la Región de Coímbra, durante la primera ola de la pandemia en Portugal. Del papel activo que jugaron los municipios en el fomento de las condiciones de adaptación y adaptabilidad al contexto pandémico, se concluye que mostraron resiliencia.

También en Portugal, Antonio Casa Nova, Paulo Ferreira, Derick Quintino, Ana Clara Moreira y Faheem Aslam en “*Changes in community mobility and Covid-19 cases: a multiscale analysis for Portuguese districts*” describen su investigación. Su objetivo es comprender si las condiciones en diferentes regiones permiten tomar diferentes medidas. Los resultados muestran que los niveles de correlación varían entre los diferentes distritos de Portugal, dejando abierta la posibilidad de que se diseñen medidas para contener la enfermedad teniendo en cuenta estas diferencias.

Catarina Gouveia y Cláudia Seabra en “*Impactos da Pandemia COVID-19 nas Viagens: o Caso da Região Centro de Portugal*”, investigaron el impacto de la pandemia en los planes de viaje, las decisiones y el consumo turístico. También, evaluaron el cambio de comportamiento y aceptación de las nuevas medidas de seguridad impuestas en el contexto de la pandemia.

En un contexto diferente, en México Héctor Yair Fernández-Sánchez, Angélica Espinoza-Ortega, Humberto Thomé-Ortiz, Fernando Cervantes-Escoto en “*Respuesta a la Contingencia Sanitaria COVID-19: el Caso de Queseros Artesanales en el Centro de México*”, documentaron el impacto de las restricciones del COVID-19 en la cadena de producción de Leche-Queso y la respuesta de queseros artesanales del Centro de México. Para los productores de quesos artesanales, la pandemia no fue una limitante, sino una oportunidad que demostró su capacidad de respuesta para reorientar el comercio de sus productos al mismo tiempo que divulgán la reputación quesera del territorio.

También en México en “*Comportamiento de los Ingresos de la Población Económicamente Activa Ocupada en las Actividades Económicas del SCIAN en México durante el Covid-19*” sus autores, Mirian E. Pérez-Romero, Martha B. Flores-Romero, Donaji Jiménez-Islas y José Álvarez García, analizaron el comportamiento de los ingresos de la PEAO por cada sector de actividad en México en época de pandemia. Como metodología se utilizó el modelo de salarios de Mincer y se observó la tasa de crecimiento de los ingresos. Se concluye que el Covid-19 provocó la disminución de la PEAO en México, pero además la disminución de los ingresos de aquellas personas que han mantenido sus empleos.

Ronny Correa-Quezada, María del Cisne Tituaña-Castillo, Katya V. Macías-Badaraco y María de la Cruz del Río Rama, en “*Las Remesas y su Influencia Regional en Tiempos de COVID: Evidencia para Ecuador*”, con una metodología de trimestralización y el uso de cuadrantes, se establece un diagrama que permite observar el efecto de las remesas en las regiones, dependientes de estas, como mecanismo contracíclico durante la crisis del 2020.

Para finalizar, en el último artículo “*The Impact of COVID-19 News and Investor Sentiment in European Stock Pricing, a Regional, Country, and Economic Sector Review*”, Oscar V. De la Torre-Torres, Dora Aguilasochi Montoya, Leticia Bollain Parra y Amador Durán Sánchez, plantean el objetivo de probar si los principales mercados bursátiles del este, norte, sur y oeste de Europa podían tener un precio con sesgos de comportamiento, como el sentimiento de los inversores. Los resultados sugieren que se deberían desarrollar y utilizar otros índices de sentimiento de noticias sobre pandemias en los principales mercados bursátiles europeos y fomentar el uso de sustitutos del sentimiento de los inversores en las redes sociales en modelos multivariacionales de precios de activos y riesgo.

Como editores invitados de esta edición especial de la revista, queremos agradecer la oportunidad concedida por el Consejo Editorial para elaborar la presente edición y en especial al Editor Ejecutivo José Cadima Ribeiro (Universidade do Minho) por su apoyo y confianza.

Finalmente, los editores desean expresar su profundo agradecimiento a todos aquellos que han contribuido a esta publicación.

María de la Cruz del Río Rama, Universidad de Vigo

José Álvarez García, Universidad de Extremadura

Amador Durán Sánchez, Universidad de Extremadura